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Nous possédons 
un terrain de jeu 
idéal pour les 
sports de nature. 
Un terrain de jeu 
qui n’a pas encore 

livré tout son 
potentiel, mais 
nous y travaillons 

comme vous 
pourrez le 
constater dans 
le dossier de ce 
numéro d’été de 
notre magazine. 

EDITO

Chers lecteurs,

Les beaux jours sont arrivés et avec eux l’envie de sortir de chez soi, que 
ce soit pour profiter de la fraîcheur d’un sentier boisé ou d’une virée en 
canoë dans les gorges de l’Allier.
Dans notre département, nous avons cette chance inouïe de pouvoir 
pratiquer une multitude d’activités de plein air. Nous possédons un 
terrain de jeu idéal pour les sports de nature. Un terrain de jeu qui n’a 
pas encore livré tout son potentiel, mais nous y travaillons comme 
vous pourrez le constater dans le dossier de ce numéro d’été de notre 
magazine.

Un magazine léger et coloré dans lequel vous retrouverez les 
incontournables portraits de ces altiligériens qui font avancer notre 
territoire. Ce numéro très estival fait la part belle à un amoureux de 
mobylettes vintage et à un dirigeant à la tête d’une maison de renom. 
Pour les plus gourmands, je vous invite à lire la rubrique terroir avec une 
belle mise en lumière de nos perles rouges et noires du Velay, cuisinées 
façon crumble par le chef pâtissier Bruno Montcoudiol.

Je vous recommande également les 4 pages canton qui vous 
emmènent cette fois-ci du côté du Puy-en-Velay 4 avec notamment 
une interview de Christelle Valantin et Jean-Francois Exbrayat, les deux 
conseillers départementaux du secteur. 
Nous vous parlerons également de festivals dans ce magazine, de graff 
et même de Peugot 205.

Un beau concentré de Haute-Loire à emporter avec vous cet été où que 
vous alliez !

Belles vacances à tous.

 Marie-Agnès PETIT
Présidente du Département de la Haute-Loire
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Ou plutôt dans la cour d’honneur de l’Hôtel du Département 
au Puy-en-Velay. C’est ici que durant 3 jours, du 22 au 24 juin 
dernier, 6 graffeurs de talent, (Aéro, Dege, Does, Gris1, Hopare 
et Kalouf) ont réalisé des créations en temps réel sur ce site 
exceptionnel.
Cet événement baptisé Alti Graffiti a eu l’audace d’allier street 
art et patrimoine historique.
Une collaboration unique couronnée de succès ! 
Et si vous voulez apprécier par vous-même la beauté de ces 
œuvres réalisées au jet, elles sont visibles tout cet été à l’Hôtel 
du Département... c’est tentant !

LE GRAFF EST  

DANS LA PLACE !

 #Street art  



265 110 € : c’est le montant total des 
subventions attribuées aux festivals  de 
Haute-Loire par le Département en 2023.
Ce sont précisément 18 festivals qui vont 
bénéficier d’une aide de la collectivité dont 
un petit nouveau, le Festival Sucs en Scène 
à Yssingeaux qui intègre cette année le 
dispositif Festival 43.

Festival 43 : un soutien particulier de la 
collectivité
Ce dispositif permet aux organisateurs de 
disposer d‘un soutien particulier du Départe-
ment. Un soutien qui se traduit par une aide 
financière de 3 000 € minimum ainsi que 
d’une valorisation de leur évènement via 
les supports de communication de la 
collectivité et notamment le magazine 
départemental et le site internet de la 
Maison Départementale du Tourisme.

Les festivals peuvent par ailleurs se voir attri-
buer une aide supplémentaire dans le cadre 
d’événements exceptionnels tels que des an-
niversaires. C’est le cas cette 
année avec le Festival des 
Brumes qui fête ses 10 
ans et les Apéros Musique 
de Blesle qui soufflent 
leurs 20 bougies. 

Un soutien sans faille  
aux festivals depuis 17 ans 
La collectivité renouvelle en 2023 son soutien à des partenaires de longue 
date : les festivals de Haute-Loire. Elle octroie, cette année encore, des aides 
significatives à ses organisateurs.   

Conseillère départementale 
déléguée à la culture 

Corinne BRINGER 

.

Les festivals sont des leviers 
d’attractivité majeurs pour 
notre département. Beaucoup 
font rayonner la Haute-Loire 
au-delà de nos frontières en 
accueillant des artistes avec 
une renommée nationale. 
Ils servent aussi de lieux 
d’expression précieux pour 
nos artistes locaux. Ils 
animent notre territoire et 
permettent de diffuser la 
culture largement. En tant que 
collectivité territoriale, c’est 
notre rôle d’accompagner ces 
manifestations artistiques 
dans leur développement et 
leur pérennisation. 

265 110€ 
de subventions 

accordées aux festivals en 2023 
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 Festival des Apéros Musique de Blesle 

 Festival Interfolk   
 au Puy-En-Velay 



218 000 
festivaliers 
accueillis

2 000 
bénévoles

en moyenne 

63 800
entrées 

payantes
+ 15% par rapport à 2019

 Festival Sucs en Scène 
Du 25 au 26 août
Musique reggae, rock  
et chanson française
Yssingeaux

 Festival Le Chant des Sucs 
Du 22 septembre au 13 
octobre
Musiques Actuelles
Yssingeaux

 Festival du Rire 
Du 19 au 28 octobre
Humour 
Yssingeaux

 Festival de Musique Country 
Du 29 au 30 juillet
Musique Country
Craponne-sur-Arzon

 Les Escales Brivadoises 
Du 15 au 22 juillet
Musique baroque 
Brioude

 Festival des Cuivres 
Du 04 au 09 août 
Trompettes, trombones, 
cors, saxophones, tubas, 
soubassophones...
Monastier-sur-Gazeille

 Festival de La Chaise-Dieu 
Du 17 au 27 août 
Musique classique 
La Chaise-Dieu

 Festivals 43  

 Festival Celte 
en Gévaudan 
Du 10 au 12 août
Musique Celtique
Saugues

 Festival Nuits de Rêve 
Du 12 au 16 juillet 
Théâtre, danse, musique
Rosières 

 Festival de Guitare  
 de Chanteuges 
Du 18 au 22 juillet
Guitare
Abbaye de Chanteuges

 Festival des Apéros  
 Musique de Blesle 
Du 11 au 13 août
Musique éclectique et arts de rue 
Blesle

 Festival Les Brumes 
Du 07 au 08 juillet
Musiques actuelles 
Sainte- Sigolène

 Festival Loir’en Zic 
Du 09 au 10 juin
Musique reggae, ska festif
Brives-Charensac

 Festival Musiques Vivarais en Lignon 
 Du 15 au 27 août
Musique classique et baroque 
Plateau du Lignon et Ardèche 

 Festival des lectures sous l’arbre 
Du 19 août au 26 août
Lecture à voix haute (poésie  
et littérature contemporaine)
Plateau du Vivarais-Lignon En 2022

 Festival Interfolk 
Du 17 au 23 juillet 2023
Musique du monde 
Haute-Loire

 Festival Les Basaltiques 
Du 26 au 29 juillet
Musiques et danses traditionnelles  
Le Puy-en-Velay

 Fêtes Renaissance du Roi de l’Oiseau 
Du 13 au 17 septembre 
Musique Médiévale 
Le Puy-en Velay
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C’est l’un des projets phares de la mandature 
au Conseil départemental : la réhabilitation du 
Village Vacances des Estables. 
Ce chantier d’envergure comprend la démolition 
des logements existants et la construction 
de 54 nouveaux logements, la rénovation des 
chambres d'hôtel, l'amélioration et la mise 
aux normes des espaces d'hébergement et de 
restauration.
Un renouveau nécessaire pour consolider et 
même renforcer l’attrait de ce site touristique 
emblématique de notre territoire.

Attractivité

Coût total du projet

 Une belle collaboration 

L’Ardèche et la Haute-Loire, un binôme qui fonctionne. 
Les Présidents des deux Départements, Marie-Agnès Petit et Olivier 
Amrane, se sont retrouvés en juin dernier au col de la Croix de Boutières, 
au carrefour des deux territoires, pour acter leur futur travail en 
commun sur différents sujets comme l’opération Grand Site Gerbier 
Mézenc, la défense des agriculteurs, la gestion de l’eau  

et le tourisme… Une étape symbolique avant l’organisation en 
automne d’un événement commun autour du projet de Grand Site 

Gerbier-Mézenc.

BUDGET ALLOUÉ  
POUR AIDER  

15  
ENTREPRISES

Économie
Institution

  Un village  
vacances repensé 

13 M€

409 535 €

estimé à  
environ

 Chiffre clé

du territoire dans leur projet  
de développement immobilier.
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Tourisme

Elles sont les garantes de l’excellence made 
in Haute-Loire !  Une dizaine d’entreprises 
labellisées EPV (Entreprise du Patrimoine Vivant) 
ont fait l’objet d’un reportage vidéo réalisé par le 
Département de la Haute-Loire en partenariat 
avec sa Maison Départementale du Tourisme et la 
CCI de la Haute-Loire.
Une belle opération de promotion pour mettre en 
valeur le savoir-faire altiligérien.

#Savoir-faire
  Le talent sur grand écran

haute.loire.tourisme

des vidéos à retrouver sur le site  
de la MDDT : myhauteloire.fr 
et la page Youtube du Département.

Brèves

 En famille ou entre amis, laissez-vous tenter par l’aventure « Terre de Géants » 
 au Puy-en-Velay. Embarquez avec Alec et Alice à bord d’un aéronef et partez à  
 la découverte des trésors de la Haute-Loire.  Bon moment garanti ! 
 1 Rue Grasmanent, 43000 Le Puy-en-Velay 
 04 12 04 43 43 - chapelle-numerique.fr 



Le Puy-en-Velay 4 regroupe une partie de la cité ponote (l’ancien Puy-
en-Velay Sud-Est) et deux communes, Coubon et Arsac-en-Velay. 
C’est un canton à double visage avec une identité urbaine et rurale. Une 
spécificité qui fait la force de ce canton qui se caractérise à la fois par 
sa richesse patrimoniale et son dynamisme économique avec une offre 
de services (commerces, restaurants …) dense.

 Chef lieu 
 CA du Puy-en-Velay 

Type de routes 
 Autoroute   Nationale   Départementale

39 km2

soit 1 % de la superficie 
de la Haute-Loire

3 communes
1 EPCI (Établissement Public de 
Coopération Intercommunale)

11 538 habitants
soit 2% de la population 
du département

297 habitants
au km2

> COUBON
Pont de la Darne 
C'était un projet très attendu par 
la population, la construction 
du nouveau Pont de la Darne. 
L’ancien qui datait de 1908 était 
obsolète.
Cet ouvrage d’art moderne est dé-
sormais accessible aux véhicules 
de tout tonnage et permet aux 
automobiles de se croiser. 
Aide du Département : 75 000 €

Le canton  
du Puy-en-Velay 4 
à la loupe
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> ARSAC-EN-VELAY - Centre-bourg
Plusieurs travaux ont été engagés et notamment la redéfini-
tion des places de stationnement et l’amélioration de l'éclai-
rage public. L'accès aux commerces a été par ailleurs, reprofilé 
avec une accessibilité pour les personnes à mobilité réduite.
Aide du Département  : 100 000 €

> LE PUY-EN VELAY - MDA
Projet phare pour le Département de la Haute-Loire : la 
construction de la Maison Départementale de l'Autonomie 
(MDA), implantée avenue Foch au Puy-en Velay. 
Coût de l’opération : 3,4 millions d’euros 

 793 000€
Aides apportées aux collectivités locales 

entre 2016 et 2021 pour des projets structurants : 
7 dossiers retenus

 Le vélo a le vent en poupe, il faut en 
profiter, c’est ce que fait le Département  
et c’est très bien. 

Philippe RAFFIER
Président de l’association 
du groupe cyclo de Coubon

INTERVIEW

Le Département a voté le projet de création d’une 
voie cyclable entre Coubon et Brives sur le RD37 ?  
Qu’en pensez-vous ?

C’est une excellente chose. J’emprunte cette portion 
de route très régulièrement en vélo et je constate à 
chaque fois sa dangerosité. Le fait de créer une voie 
cyclable avec une signalétique au sol et la mise en 
œuvre de glissières de sécurité va indiscutablement 
favoriser la cohabitation entre véhicules et vélos. 
Lorsque Jean-François Exbrayat et Christelle Valantin 
m’ont parlé de ce projet et m’ont demandé mon avis 
sur les aménagements à apporter, j’étais enchanté 
car c’est en proposant des équipements de ce type 
que nous parviendrons à développer la pratique du 
vélo sur l’agglomération du Puy.  Aujourd’hui des per-
sonnes hésitent à utiliser ce mode de déplacement 
doux car elles craignent pour leur sécurité. Si on règle 
ce point noir, je suis certain que le nombre d’adeptes 
du vélo augmentera significativement.

Constatez-vous une vraie dynamique autour du 
vélo sur notre territoire ?

C’est évident. Que ce soit pour le vélo route ou le VTT, 
nous constatons une vraie implication de la part de 
nos élus. Ce projet de voie cyclable en est un exemple 
concret. Je pense aussi aux balisages des itinéraires 
VTT qui ont été revus.
Le vélo a le vent en poupe, notamment avec l’essor du 
Vélo à Assistance Électrique (VAE), il faut en profiter.
C'est ce que fait le Département et c'est très bien.
En favorisant la pratique du vélo avec des aménage-
ments de qualité, on joue sur l’attractivité du territoire 
et ce à double titre. On attire d’une part des touristes 
et d’autre part de potentiels futurs habitants sen-
sibles à cet aspect.
Certaines régions comme le Val de Loire font figure 
d’exemple sur le sujet et je suis persuadé que la 
Haute-Loire a toutes les cartes en main pour devenir, 
elle aussi, une terre de vélo sécurisée.

4 bornes électriques 
2 à Arsac-en-Velay – Parking de la Mairie

2 à Coubon – Place de la Paix
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Ce sont deux élus très impliqués dans la vie de leur canton. Et pour cause : la première est maire de Coubon 
depuis 2020 et le second adjoint au maire du Puy-en-Velay. Christelle Valantin et Jean-François Exbrayat 
sont les deux conseillers départementaux du canton le Puy 4 qui regroupe Coubon, Arsac-en-Velay et une 
une partie de la cité ponote. C’est avec un plaisir non dissimulé que les deux complices vantent les attraits 
touristiques et économiques de leur canton. 

Si vous deviez définir votre canton en 
quelques mots ?
Christelle VALANTIN : C’est un canton très 
resserré avec seulement 3 communes mais 
avec un riche patrimoine bâti. Nous avons 
pas moins de 6 châteaux ou maisons fortes 
sur notre territoire (Volhac, Coubon, Bouzols, 
Poinsac …) sans compter la villa Richond et 
le château Gendriac. C’est rare d’avoir un 
tel concentré d’Histoire sur un si petit péri-
mètre. 
Par ailleurs, notre canton a cette particula-
rité d’être traversé par La Loire, le fleuve le 
plus long de France, ce qui lui confère une 
beauté sauvage et permet aussi à ses habi-
tants d’évoluer dans un environnement pré-
servé.
Jean-François EXBRAYAT : Notre canton 
est la plus belle porte d’entrée sur la ville du 
Puy-en-Velay. Il fait le lien entre le rural et 
l’urbain. 

Qu’est ce qui fait sa spécificité, 
son ADN ?
CV :  Sur ce canton, on est proche 
de tous : des commerces, des res-
taurants, des services et en même 
temps, on jouit d‘un cadre de vie très 
préservé avec une nature très pré-
sente. On a la chance d’avoir de beaux 
sentiers de balades labélisés Respiran-
do ou de Grandes Randonnées comme 
le GR70 sur le chemin de Stevenson.
JFE : C’est un grand village qui possède 
un tissu associatif fort, un patrimoine bâti 
remarquable et une activité écono-
mique soutenue.

Pourquoi y fait-il bon vivre ?
CV : Pour toutes les raisons ci-
tées ci-dessus. Nous sommes 
proche de la ville sans être loin 
de la campagne. 

Vos conseillers  
départementaux dos à dos  
Christelle Valantin et  
Jean-François Exbrayat

Notre canton a cette 

particularité d’être traversé 

par La Loire, ce qui lui 

confère une beauté sauvage 

et permet aussi à ces 

habitants d’évoluer dans un 

environnement préservé

Christelle VALANTIN  
Conseillère départementale 

Vice-présidente en charge des Ressources 
Humaines et de la Communication

Maire de Coubon
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Les gens peuvent aller travailler au Puy-en-Velay, 
ville dynamique qui offre de belles opportuni-
tés professionnelles et ensuite rentrer chez eux 
à Coubon ou Arsac-en-Velay et profiter avec leur 
famille d’un cadre de vie privilégié en milieu rural 

entouré de  nature. Et tout ça sans changer de 
canton. 

JFE : Je rejoins Christelle, notre canton est 
riche de sa diversité. 

Ni vraiment citadin, ni vraiment rural, 
c’est un territoire plein de ressources 

qui finalement coche plusieurs 
cases. C’est en cela qu’il est at-

tractif.

C’est un grand village qui possède 

un tissu associatif fort, un 

patrimoine bâti remarquable et une 

activité économique soutenue. Il 

fait le lien entre le rural et l’urbain  

Vos conseillers  
départementaux dos à dos  
Christelle Valantin et  
Jean-François Exbrayat

Christelle VALANTIN
• Manger : le Domaine de la Planche à 
Mélussac sans hésiter. C’est une belle 
adresse, à cheval sur deux communes 
Coubon et Cussac-sur-Loire, idéale pour 
pour bien manger dans un magnifique 
espace naturel préservé de 50 hectares.
• Me promener : j’ai un vrai coup de cœur 
pour le PR 540 - Le Rond de l’Ange, label-
lisé FF Randonnée dont le départ se fait 
à Coubon.
• Me divertir : pour faire des longueurs ou 
tout simplement passer un moment en 
famille, je recommande la piscine de la 
Vague au Puy-en-Velay.

Jean-François EXBRAYAT
• Manger : Arsac-en-Velay et Coubon dis-
posent chacun de restaurants tradition-
nels de qualité parfaits pour les repas du 
midi. En soirée, je conseille un très bon et 
nouveau restaurant gastronomique au Puy, 
le Vellavi, situé au 25 rue des tanneries.
• Me promener : Le GR70 qui correspond 
au chemin de Stevenson, c’est ma balade 
préférée et ce quelle que soit la saison.
Un circuit moins connu mais que j’aime 
bien faire aussi, c'est une boucle au 
départ de Coubon qui passe par Ar-
sac-en-Velay et qui permet, au détour du 
château de Bouzols, de profiter de la vue 
plongeante sur Coubon et la vallée de La 
Loire.
• Me divertir : Le long de La Loire, à Cou-
bon, des parcours de pêche sont aména-
gés. C’est une activité parfaite pour toute 
la famille.
Le Théâtre du Puy-en-Velay pour sa pro-
grammation riche et variée tout au long 
de l’année.

Sur mon  
canton… 
j’aime 

Jean-François Exbrayat 
Conseiller départemental
Adjoint à la Mairie  
du Puy-en-Velay

Pour joindre  
vos conseillers  
par mail :
christelle.valantin 
@hauteloire.fr
jean-francois.exbrayat 
@hauteloire.fr
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Randonnée, VTT, escalade, canoë, équitation,  
trail, plongée…, en matière de sports de nature, 
la Haute-Loire est bien dotée. Elle dispose d’une 
richesse paysagère naturelle, qui la positionne 
automatiquement comme un terrain de jeu 
idéal pour les « pratiques en milieu naturel ». 

Pour autant, le territoire n’a pas encore livré son 
plein potentiel. 
De nombreuses actions sont menées par 
le Département de la Haute-Loire pour 
développer, structurer et valoriser cette 
offre d’activités outdoor en concertation 
avec l’ensemble des acteurs qui œuvrent au 
développement de ce secteur. 

Les élus se mobilisent pour permettre à notre 
territoire de franchir un cap et atteindre 
l’objectif fixé : faire de la Haute-Loire une 
destination clé pour les amateurs d’activités de 
plein air.

Ceci étant, on peut aisément passer un bel été 
avec le large panel d’activités d’ores et déjà 
proposées ! 

© L. OLIVIER / Maison du Tourisme Haute-Loire

Les sports  
de nature :   
en pleine ascension !

200 000€ 
de budget  
sports de nature

DOSSIER



Dans quelles mesures la Haute-Loire est 
un terrain de jeu idéal pour les sports de 
nature ?
Avec ses reliefs, ses rivières, ses paysages 
variés et ses nombreux sentiers, la Haute-
Loire se prête parfaitement aux sports de 
nature. Ils sont pour une grande majorité, 
accessibles à tous les usagers y compris 
pour les personnes à mobilité réduite (PMR). 
Ce terrain de jeu est praticable grâce au 
travail de balisage et d’entretien. Un tra-
vail mené dans le respect des sites naturels 
dans lesquels ces activités sont déployées. 
Les élus sont très attentifs sur ce point. 

De quelles manières le Département in-
tervient sur ce volet sports de nature ?
Nous intervenons à plusieurs niveaux.
Nous accompagnons les acteurs locaux 
(intercommunalités, communes, comités 
sportifs) dans l’élaboration technique et 
financière de leurs projets et dans leurs 
concrétisations. Par exemple pour un nou-
veau site d’escalade, un itinéraire pédestre 
ou cyclable…. En moyenne, chaque année, 
200 000 € sont alloués au développement 
des sports de nature.
Le Département et sa Maison Départemen-
tale du Tourisme (MDDT) accompagnent 
également les partenaires dans la valori-
sation de leurs offres. Bien sûr, celle-ci ne 
doit pas se faire au détriment des milieux 
naturels qui servent d’écrin à ces activités 
outdoor. C’est pourquoi nous animons la 
Commission Départementale des Espaces 
et Sites Itinéraires (CDESI). Elle a pour 
mission première de recenser les sites de 
pratiques, mais c'est aussi un outil pour per-
mettre un développement maitrisé des pra-
tiques, pour anticiper les problèmes et pour 
favoriser l’entente entre tous les usagers. 

Le Département travaille assidûment sur 
le sujet du vélo en ce moment ? 
Effectivement, le Département a voté, en 
juin dernier, le Schéma départemental cy-
clable 2023-2027, construit avec ses par-
tenaires. Par ailleurs le vélo 

est aussi au cœur des axes stratégiques du 
nouveau schéma touristique. C’est un dos-
sier sur lequel les élus portent beaucoup 
d’attention car il constitue un atout impor-
tant pour l’attractivité du Département. 
43 boucles cyclos sont en construction. 
Ces dernières seront mises en valeur via 
un travel plan, puis sur une application. 
Tous ces itinéraires nous permettront de 
disposer d’un réseau cyclable uniforme et 
qualitatif. 
Grâce à ce travail de fond, nous espérons 
positionner la Haute-Loire comme une des-
tination vélo incontournable.  
              

La randonnée pédestre est l’activité na-
ture « vitrine » de notre territoire. Il existe 
néanmoins d’autres pratiques plus confi-
dentielles que la collectivité souhaite ac-
compagner dans leur développement ? 
La randonnée, le trail et le VTT sont les 
sports phares mais il existe d’autres ac-
tivités ou sports de nature qui sont en 
pleine expansion. Je pense à l’équitation, 
l’escalade, la plongée, le tir à l’arc, le vol 
libre ou encore la cani-rando. Nous avons 
tout intérêt à soutenir ces activités qui té-
moignent de la diversité de l’offre outdoor 
sur notre territoire. C’est une vraie plus-va-
lue pour nous.

Vice-présidente en charge de 
l'attractivité territoriale, le tourisme,  
les sports et activités de nature

Brigitte RENAUD

INTERVIEW



CANI-RANDO

Sur  
TERRE

 
EN HAUTE-LOIRE

LE SPORT NATURE

Dans 
LES AIRS

En  
RIVIÈRE

2 sites
de décollage

VOL EN PLANEUR

14 sites

ESCALADE

8 sites
Vol libre

Deltaplane
Parapente

Speed riding

VOL LIBRE

 

Canoë
Rafting
Paddle

Ski nautique

SPORT EAU VIVE

1 site de plongée
Lac du Bouchet

SPORT SOUS-MARIN

370
itinéraires PR*

SOIT

4 000 km

RANDONNÉE

 Chemin de  Saint-Jacques-de- CompostelleGR65
Chemin de StevensonGR70

Sources et Gorges de l'AllierGR470

260 km
de 

rivières
navigables

164 
boucles

10 espaces FFC
-

1 Grande Traversée 
de la Haute-Loire

660 km

VTT

4 Véloroutes

450 km
43 boucles

VÉLO DE ROUTE 

27 parcours

COURSES
D’ORIENTATION  

40 itinéraires
permanents 

TRAILS

2 
itinéraires balisés

> La Caracolade
> Écrin du Velay Vert

ÉQUITATION

13
Chemins

GR**

*Petite randonnée **Grande randonnée



2Le Département accom-
pagne financièrement 
les partenaires dans 
l’entretien des PR, GR, 
des parcours Trail et iti-
néraires VTT…, ainsi que 
la maintenance des sites 
d’escalades ou parcours 
d’orientation.

Entretien

3Le Département, via sa  
Maison Départementale  
du Tourisme, soutient les 
collectivités et les comités  
dans leur stratégie de promo-
tion et de valorisation de leurs 
activités et sites nature.

Valorisation1 Pour la création  
d’un site de pratiques, 
(site d’escalade, itinéraire 
de randonnée ou de pistes 
cyclables …), le Département 
propose des aides financières 
et techniques.

Création

4Suivi
Pour mesurer l’efficacité et 
la pertinence des actions 
menées sur les différents 
sites de pratiques de sports 
natures, le Département 
possède une série d’outil de 
suivi et d’observation à des-
tination des collectivités.
Ex : des éco compteurs pour 
évaluer la fréquentation

QUE FAIT  
LE DÉPARTEMENT 
POUR LES SPORTS DE NATURE ?
Le Département de la Haute-Loire accompagne les communes, communautés de communes et les comités 
sportifs dans la création, l’entretien et la valorisation de sites de pratiques sportives en milieu naturel avec 
un objectif en ligne de mire : proposer des aménagements et des équipements de qualité partout sur le 
territoire et contribuer ainsi à faire de la Haute-Loire une référence en matière de tourisme vert.
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Jean-Marc FARGIER 

RANDO(S) HAUTE-LOIRE 
ENCORE PLUS DE  
CONTENUS ! 
Elle est bien connue des randonneurs, elle le
sera bientôt par tous les amateurs de sports

nature ! Le Département travaille avec les collec-
tivités et comités pour étoffer l'offre déjà présente 

sur l'application « Rando(s) Haute-Loire » En plus 
des circuits de randonnées pédestres, on pourra

très bientôt y trouver des circuits VTT, vélos, des
itinéraires équestres, des trails.

À terme c’est l’ensemble des spots « sport de nature » de la 
Haute-Loire qui seront disponibles sur votre téléphone !

Mise à jour prévue en janvier 2024.

40 313€ 
d'aides 

à l’entretien de sites 
de pratiques 

70 528€ 
d'aides  

allouées 
à la création de sites  

de pratiques 
51 485€ 

d'aides 
aux Comités  

sportifs 

Nous collaborons avec le 
Département depuis plusieurs 
années. Nous avons notamment 
travaillé sur les PR. Nous avions 
beaucoup de sentiers sur le 
secteur du Mézenc mais ils 
n’étaient pas forcément tous 
pertinents. Le Département 
nous a aidés à faire le tri et à 
proposer une offre cohérente. 
Actuellement nous remettons 
aux normes nos 5 sites 
d’escalades et là encore le 
Département est présent pour 
nous épauler. Nous avons besoin 
de ses compétences techniques, 
de ses connaissances juridiques 
et de ses outils de promotion et 
de valorisation pour développer 
nos sites outdoor. Sans oublier 
le volet financier. Sans les 
subventions de la collectivité, 
nous pourrions mener des 
actions mais certainement pas à 
si grande échelle. 

Président de la Communauté  
de Communes du Mézenc

Contacts utiles :  
la Direction déléguée  
Développement Durable  
et Sports  
Brice Arnaud – 04 43 07 11 25 
brice.arnaud@hauteloire.fr

la Maison Départementale  
du Tourisme (MDDT)  
04 71 07 41 65  
ou l’Office de Tourisme 
le plus proche. 

En  
2022



Voler comme un oiseau, vous en rêvez ! 
Le vol en planeur est fait pour vous. Ce 
sport aérien encore peu connu mérite le 
détour si vous cherchez une expérience 
unique et parfaitement sereine.

La Haute-Loire est le carrefour incontesté des Grandes 
Randonnées (GR) les plus prestigieuses du Massif 

Central. Plus d’une dizaine, dont certaines sont 
mythiques comme la GR 65 Saint-Jacques-

de-Compostelle ou encore la GR70 – Chemin 
de Stevenson. Que vous cherchiez des 

circuits en boucle pour un week-end ou 
des randonnées sur plusieurs jours, vous 

trouverez forcément chaussures à vos 
pieds.

Sans oublier les petites randonnées 
qui sont aussi légion sur notre dépar-
tement et qui raviront celles et ceux 
qui veulent allier marche-à-pied et 
plaisir de flâner.

ET SI CET ÉTÉ VOUS TENTIEZ...
En famille, en couple ou entre amis, pour se détendre ou se surprendre, se surpasser ou se laisser-aller, faites  
le plein d’activités nature en Haute-Loire. Que vous souhaitiez pédaler, randonner, ramer, chevaucher, sauter  
ou encore plonger, vous trouverez l’activité que vous cherchez sur notre territoire,  
véritable terre de jeux pour tous les amateurs de grand bol d’air. 

DANS  
       LES AIRS

C a
noë

 ou kayak

Pl

aneurVol en
Prendre de la hauteur, 
regarder la Haute-Loire 
du dessus et se laisser 
sublimer par sa beauté 
sauvage, et si vous  
tentiez un baptême de 
l’air en parapente ?

contact@ 
planeursduvelay.fr  

ou  
 06 37 82 01 41

Itinéraires à  
retrouver  

sur l’application  
« Rando Haute-Loire » 

Ra
ndon

née

SUR 
   TERRE

Dérivée du parachute,  
cette activité peut être pratiquée  
par les grands et par les enfants.  
Accessible en fauteuil roulant avec aide.

Altitude Parapente
 Les Estables  
06 78 52 03 71  

https://www.facebook.com/ 
Altitudeparapente

Pa

rapente



Pagayer tout en admirant la beauté des pay-
sages altiligérien en été. Le canoë kayak est 

l’activité idéale pour tous ceux qui veulent 
allier pratiques sportives et loisirs récréatifs. 

La Haute-Loire possède des sites excep-
tionnels pour ce type d’activités : dans 

les Gorges de l'Allier ou dans La Loire 
Sauvage, sillonnez nos rivières aux eaux 

vivifiantes et découvrez au fil de votre 
pérégrination des villages perchés 

de toute beauté !

À la recherche d’une activité 
nautique plus posée que 
le canoë, pourquoi ne pas 

essayer le paddle. Vous 
pourrez ainsi pagayer mais 

en toute tranquillité, profitant 
calmement et à votre rythme 

des paysages alentours.

Base de loisirs  
de Lavalette  

Lapte  
06 65 43 11 04

Paddle

C a
noë

 ou kayak

Pl

aneurVol en

Grimpeurs confirmés ou 
moins expérimentés, vous 
trouverez en Haute-Loire 

de quoi vous challenger ! Le 
département possède 14 sites 

naturels d'escalade, à la fois 
sauvages et sécurisés, qui 

vous donneront à voir toute la 
diversité naturelle exception-
nelle de notre belle contrée !

A vos baudriers, partez !

myhauteloire.fr

myhauteloire.fr

VTT

Escalade
Pour les personnes qui préfèrent découvrir le départe-

ment en pédalant plutôt qu’en marchant, le VTT est par-
fait ! Le terrain en Haute-Loire est naturellement tracé pour 

cette pratique, et structuré avec pas moins de 10 espaces VTT 
labellisés FFC et Respirando. Un record en France ! Les randon-

nées et circuits VTT arpentent tout le relief des volcans du Velay, 
en passant par les Gorges de l’Allier jusqu’aux plateaux montagneux 

du Mézenc. Et on peut même tenter un grand tour à VTT de la Haute-
Loire avec la Grande Traversée de La Haute-Loire.

EN RIVIÈRE

Plus d'informations 
sur :   

myhauteloire.fr



6,7 M d'e 
budgetés

pour la réalisation de 
ce schéma cyclable.

2023-2027

34 km 
de pistes et bandes  
cyclables à ce jour

70 km 
supplémentaires
programmés dans les  
4 prochaines années

À terme 350 km d'aménagements nécessaires 
soit 10% des routes du Département

100 km !

LA COLLECTIVITÉ   
MISE SUR LE  
VÉLOROUTE 
Les élus départementaux ont voté, le 26 juin dernier,  

le Schéma départemental cyclable 2023-2027.  
L’ambition est de positionner la Haute-Loire  
comme une destination vélo reconnue.

43  
 boucles 

t

1 800 km 
de circuits

10  
boucles 
noires 

11  
boucles 
rouges 

13 
boucles 
bleues 

9
boucles 
vertes 
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CIR
CUITS BOUCLES 

>  La V70 :  La Via Allier qui longe la rivière Allier sur 400 km : de sa source  
à La-Bastide-Puy- Laurent (48) 

> La V73 :  La Via Fluvia qui permet de connecter la Haute-Loire à la Via Rhôna. 
> La V71 :  Un itinéraire qui suit la Loire de son embouchure  jusqu’à sa source. 
> La V74 :  La Grande Traversée du Volcan à Vélo qui permet de connecter Figeac  

à la Via Allier en traversant le Cantal.

UNE OFFRE ÉLARGIE DE BOUCLES VÉLO

Objectif 2027

Conseiller départemental  
en charge du schéma cyclable

Jean-Paul AULAGNIER 

L’ambition vélo doit être 
un objectif partagé. C’est 
pourquoi ce schéma cyclable 
départemental est le fruit d’une 
collaboration étroite entre 
toutes les parties prenantes, les 
collectivités, les organisations 
cyclistes et les citoyens qui 
ont été impliqués tout au long 
du processus d’élaboration de 
cet outil de travail. C’est tous 
ensemble que nous parviendrons 
à faire de la Haute-Loire une 
destination vélo à part entière 

L’AMÉNAGEMENT DE 
4 VÉLOROUTES

 Ce qui vous attend en autre !  

Actualité



Conseiller départemental et 
maire de Bas-en-Basset

Guy JOLIVET 

Cette formation était très 
vivante, très efficace. Les 
exercices proposés par le 

SDIS vont me permettre de 
réaliser régulièrement des 
mises en situation sur ma 
commune. C’est essentiel 

pour être prêt en cas 
d’urgence. Je recommande à 

200 % cette journée .

Qu’ils soient d’origine naturelle ou d’ori-
gine humaine, la gestion des événements 
exceptionnels ne s’improvisent pas. Aus-
si, plusieurs élus de commune de Haute-
Loire ainsi que des cadres territoriaux ont 
suivi une formation au SDIS de Taulhac 
pour les sensibiliser aux gestes à adopter 
en cas de crise sur leur territoire.

Des exemples de cas pratiques ins-
tructifs 
Au programme de ces deux jours de 
formation pilotés par l'École Nationale  
(ENSOSP), de la théorie mais surtout de la 
pratique avec des mises en situation très 
instructives pour les élus et notamment 
les 48 conseillers municipaux correspon-
dants incendie et secours de nos terri-
toires, présents ce jour-là.
Ces exercices concrets ont permis de 
mettre en lumière l’efficience ou non de 

leur PCS (Plan Communal de Sauvegarde) 
et le cas échéant d’ajuster leur organisa-
tion en identifiant les outils opérationnels 
à mettre en œuvre.

>  Une nouvelle session est programmée 
en octobre 2023 sur le site du SDIS43.

Le risque de feux de forêt est bien présent sur le territoire altiligérien, c'est pourquoi les sapeurs 
pompiers de la Haute-Loire s’équipent et se préparent en vue d’opposer une réponse opérationnelle 
adaptée à ce risque en pleine évolution. Mais pour que cette réponse soit totalement efficiente, il 
est nécessaire que la population altiligérienne soit au fait des mesures de prévention.

Les grands principes de lutte contre les feux de forêt en France : 

En période à risques, les SDIS travaillent en collaboration avec météo 
France pour l’évaluation du risque.

En cas de départ de feu de forêt, l’attaque immédiate et massive est la 
seule réponse efficace. Lorsque le risque est fort, le SDIS pré-positionne 
des moyens pour réduire les délais d’intervention. 

 L’accès des secours doit être facilité par des pistes correctement entre-
tenues. L’alimentation en eau rapide des engins de lutte doit être assurée 
par la création et le recensement des citernes et de points d’eau. Le dé-
broussaillement des abords des lieux sensibles doit être réalisé pour sé-
curiser et faciliter le travail des sapeurs-pompiers.

Que faire en cas d’inondation, de tempête ou encore de rassemblement de foule ?  
Les élus de terrain n’ont pas toujours la réponse à ces questions complexes 
qui peuvent légitimement être posées par la population. `C’est pourquoi une 
formation à la gestion des risques a eu lieu à l’état-major du SDIS à Taulhac  
le 28 et 29 mars dernier.

 POMPIERS 

Les élus 
sensibilisés à la 
gestion de crise

 LA LUTTE  CONTRE LES FEUX DE FORÊTS

485
départs de feu

6 000 ha
Sauvés

144
bâtiments 

sauvegardés
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Elles nous rappellent notre jeunesse, l’époque de nos 16 ans, celle de l’insouciance et des petits bonheurs simples. 
A leur vue, on ne peut s’empêcher de sourire.
Avec son entreprise « les Mob à Manu », Emmanuel Combe nous propose un grand bol d’air empreint de nostalgie, 
une escapade en mobylette, pleine de gaieté et de légèreté, à la découverte des charmes des Gorges de l’Allier.

Les Mob à Manu
Douce virée dans 
les Gorges de l’Allier 

« On s’est régalés, vous pouvez y aller les 
yeux fermés ou encore, une vraie paren-
thèse enchantée ». Sur ses réseaux so-
ciaux, « les Mob à Manu » cumulent les 
commentaires élogieux. Mais Emmanuel 
Combe a le succès modeste, « du moment 
où les clients ont le sourire à la fin de la jour-
née, ça me suffit » ! 

Depuis 2017, date de création de son 
entreprise, le natif de Moriat dans le  
Puy-de-Dôme a fait le bonheur de nom-
breux clients qui, le temps d’une journée, 
ont fait pétarader le moteur de mobylettes 
vintage sur les routes de Haute-Loire.
« J’ai commencé avec 4 à 5 deux-roues 
à Langeac et aujourd’hui j’en ai une pe-
tite vingtaine dans le beau village de La-
voûte-Chilhac car la demande est forte ».
Les plus intéressés : les trentenaires filles 
et garçons qui veulent passer un moment 
fun entre copains.

Plutôt resto ou bien pique-nique ?
Deux formules au choix : le Mob Canoë 
avec escapade en mobylette jusqu’au 
Chambon à Cerzat, puis pique-nique 
et ensuite retour en canoë jusqu’à  
Lavoûte-Chilhac ou le Mob Resto pour 
ceux qui préfèrent se poser le temps du 
déjeuner.
« Je suis très attentif sur les tracés que je 
propose, je teste plusieurs itinéraires tou-
jours à la recherche du petit coin méconnu 
qui va faire son effet ». Saint Ilpize, la Mar-
geride, Chanteuges, la Vallée de la Desges, 
les clients en prennent souvent pleins les 
yeux durant leur périple.
« J’ai pas mal de locaux et souvent ils me 

disent :  je ne connaissais pas ce coin, il est 
magique ».

Liberté et sérénité
Au guidon de leur pétrolette, les clients 
voient défiler sous leurs yeux toute la 
beauté des paysages de La Haute-Loire 
sans se presser.
« C’est important pour moi cette notion de 
slow attitude, de déconnexion et de liberté. 
Le nombre de personnes qui m’ont confié 
s’être sentis libres durant cette escapade, 
c’est vraiment l’effet mobylette. Avant je pro-
posais des sorties en 4x4 mais les sensa-
tions étaient différentes et je touchais uni-
quement des initiés. Les mobylettes c’est 
plus grand public et ça ouvre davantage de 
perspectives ».

Une nouvelle activité

D’ailleurs Emmanuel 
Combe va proposer 
dès cet été une nou-
velle offre : un escape 
game à mobylette avec 
des énigmes à résoudre tout 
au long du parcours. « Je ter-
mine actuellement le scénario. 
Il est question de pirates et de 
trésor, toujours dans le sec-
teur de Lavoûte-Chilhac ». 
Et ailleurs ? « J’ai eu des 
demandes pour dupliquer 
le concept sur d’autres terri-
toires de Haute-Loire mais je 
n’ai pas le temps de m’en occu-
per ». 
Ceci étant pour celles et ceux 

qui aimeraient enfourcher leurs deux 
roues motorisés autre part que dans les 
Gorges de l’Allier, Emmanuel propose des 
virées … au Maroc.
De mi-octobre à fin décembre, il organise 
les Marocco Mob Trip. « Ce sont des sé-
jours d’une semaine dans le Sud-Est du Ma-
roc avec sorties en mobylette et visites de 
sites. On dort dans des auberges et on fait 
une nuit en bivouac».
Dépaysement garanti !

Que ce soit dans la douceur de la Haute-
Loire ou la moiteur du Maroc, la magie de la 
mobylette opère ! Retrouver la nostalgie d’un 
temps passé lors d’une chevauchée moto-
risée dans les gorges de l’Allier, c'est parfait 

pour égayer n'importe quelle journée !

Les Mob à Manu  
www.lesmobamanu.fr
06 99 44 13 09

25
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Peu développée au début des années 90, elle est 
devenue en quelques décennies, incontournable en 

Haute-Loire. La production de fruits rouges des Monts du 
Velay a pris de l'ampleur au fil des années, se positionnant 
aujourd’hui comme l’une des filières les plus emblématiques 

de notre Département.

Les perles  
rouges et noires 
de Haute-Loire

Elle a été créée pour répondre à un 
besoin : celui des producteurs de lait 
qui cherchaient un moyen de reve-
nu complémentaire. La production de 
fruits rouges est donc à l’origine assez 
confidentielle. Une dizaine d’agricul-
teurs tout au plus se lance dans cette 
aventure. On est au début des années 
90 et la zone de production se limite à  
Saint-Jeures et Saint-Romain-Lachalm.
Mais très vite cette initiative d’une poi-
gnée de producteurs de lait fait boule 
de neige si bien qu’un syndicat des 
producteurs de fruits rouges est mon-
té avec dans la foulée, la création de 
deux marques : Perles Rouges et Perles 
Noires des Monts du Velay.
 
Création du GIE des producteurs de 
fruits rouges
 
En 1997 les producteurs de fruits rouges 
prennent un nouveau virage. Fini l’asso-
ciatif, ils se structurent un peu plus en 
se mettant en GIE (Groupement d’Intérêt 
Économique).
C’est alors 80 producteurs qui se re-
groupent autour de cette structure.
Autre changement de taille, les fruits 
rouges deviennent, pour la grande ma-
jorité des adhérents, la principale pro-
duction et non plus un simple complé-
ment de revenu.

Des fruits rouges très demandés
 
Aujourd’hui le GIE des fruits rouges des 
Monts du Velay représente 45 produc-
teurs installés principalement sur le 
canton de Montfaucon et sur une partie 
de l’Ardèche.
Cela permet au groupement de pouvoir 
proposer une large gamme de fruits 
rouges (fraises, framboises, myrtilles, 
groseilles, cassis, mûres…) sur une tem-
poralité plus longue.
Mais aussi des produits gustativement 
de très haute qualité avec un taux de 
sucre naturellement élevé. C’est d’ail-
leurs ce qui fait la marque de fabrique 
des fruits rouges des des Monts du Velay 
et leur renommée.
Grâce à son climat tempéré, ses sols 
granitiques et basaltiques, son altitude, 
la Haute-Loire est un terrain propice à 
cette culture.
 
Sans oublier le savoir-faire des femmes 
et des hommes qui cultivent ces fruits 
qui se retrouvent sur les étals des maga-
sins spécialisés partout en France.  

Président du GIE  
des producteurs de fruits  

rouges des Mont du Velay

Pouvez-vous nous présenter le GIE 
en quelques mots ? 
Il a été créé en 1997 avec la volonté de 
structurer la filière fruits rouges sur la 
Haute-Loire. L’objectif principal était 
de permettre aux jeunes qui s’installent 
de bénéficier d’un suivi technique et 
commercial. Ce que nous faisons tou-
jours aujourd’hui. Le GIE s’occupe par 
ailleurs de commercialiser la totalité 
de la production des adhérents soit 
actuellement 45 producteurs dont 14 
en agriculture bio. Nous n’avons pas à 
trouver des clients pour écouler notre 
production, c’est le GIE qui s’en occupe. 
Les fraises constituent notre princi-
pale production devant les framboises 
et les groseilles rouges.

Quels sont vos objectifs pour les pro-
chaines années ? 
Nous avons à cœur de tendre vers une 
production la plus propre possible et 
nous mettons les moyens pour y arri-
ver. Nous nous devons de monter en 
compétence sur les questions de la 
biodiversité, de la typicité de nos sols. 
Comme l’ensemble du monde agricole, 
nous avons aussi le souci de renouvel-
lement des générations. Nous avons 
besoin de nouvelles installations pour 
pérenniser la filière, au moins une à 
deux par an.

 En moyenne  
1 000

TONNES PAR AN 
de fruits rouges

ÉRIC PAUCHON 
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Ingrédients / pour 3 tartes de 6 personnes

Pâte sucrée
• Farine T 55 : 260 g
• Sucre glace : 100 g
• Beurre : 155 g
• Sel : 2,5 g
• Œufs : 50 g

Crème d’amande
• Beurre : 80 g
• Sucre glace : 80 g
• Œufs : 80 g
• Poudre d’amande : 80 g

Pommes  
et Fruits rouges 
•  Beurre : 80 g
•  Sucre : 100 g
•  Pomme : 250 g
•  Framboise : 150 g
•  Fraise : 150 g
•  Myrtille : 100 g
•  Sucre : 75 g
•  Amidon : 30 g

Préparation de la pâte sucrée
•  Sabler ensemble la farine, le sucre, le beurre et le sel, incorporer les œufs et 

finir le mélange. Laisser reposer au froid quelques heures 
•  Étaler à 3 mm et mettre dans un moule à tarte et laisser reposer quelques 

heures au froid
•  Cuire à 150 °c pendant 15 à 20 minutes

Préparation de la crème d’amande
•   Mettre le beurre en pommade, incorporer le sucre, la poudre d’amande 

et les œufs. Mettre sur la pâte cuite à blanc. 
• Cuire à 150 ° C pendant 15 à 20 minutes

Préparation des pommes et fruits rouges
•   Fondre le beurre et le sucre, incorporer les pommes en cubes et les faire 

compoter. Ajouter des fruits rouges et cuire 10 minutes.
• Incorporer le mélange sucre et amidon en remuant. Laisser refroidir.
• Disposer sur la crème d’amande cuite sur le fond de tarte.

Préparation du crumble vanille
•   Sabler ensemble les ingrédients en gardant des morceaux et laisser reposer 

au froid quelques heures.
•  Étaler sur la tarte garnie de fruits rouges et cuire à 150 ° C pendant 15 à 20 

minutes.

Bruno MONTCOUDIOL
Meilleur Ouvrier de France (MOF)  
et champion du monde de Pâtisserie. 
Pâtisserie Chocolaterie Bruno Montcoudiol  
à Monistrol-sur-Loire

Crumble Vanille
• Beurre : 150 g
• Sucre : 150 g
• Poudre d’amande : 150 g
•  Gousse de vanille :  

1 pièce 
• Farine : 175 g

Tarte Perle du Velay  

Crumble fruits rouges vanille

Les perles  
rouges et noires 
de Haute-Loire
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 Vincent THEVENON 

La Maison Thevenon 

Saint-Germain-Laprade 

Quatre générations au service du tissu d'ameublement. 

Une histoire de famille et de passion qui a pour nom :  

la Maison Thevenon. 

Dirigeant  
La Maison Thevenon
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Maison Thevenon  :  
le haut de gamme  
made in Haute-Loire
La Maison Thevenon est à l’image de son dirigeant, un mélange de prestance et de bienveillance. 
À la tête de l’entreprise familiale depuis presque deux décennies, Vincent Thevenon a permis à 
l’éditeur de tissus d’ameublement de se faire un nom dans l’univers du haut de gamme, tout en 
conservant ce qui fait l’ADN de cette société créée en 1908 par son arrière-grand-père : l’humilité, 
la créativité, le partage d’idées et la fidélité à un territoire, la Haute-Loire.

Son attachement pour la Maison Thevenon ne date 
pas d’hier. Vincent se souvient, « enfant, j’adorais 
déambuler parmi les rouleaux de tissus imprimés, 
c’était une incroyable caverne d’Ali Baba. Plus grand 
j’accompagnais mon père sur les salons et j’étais fas-
ciné par la manière dont il présentait les tissus, l’en-
thousiasme qu’il y mettait ».
Lorsqu’en 2006, son papa, Olivier, lui propose de 
reprendre l’activité, il saisit de suite l’opportunité.  
« J’étais à ce moment-là à New York mais je n’ai pas 
hésité une seconde ».

Nouveau dirigeant, nouvelles perspectives
Vincent revient donc sur ses terres natales et 
prend ses fonctions à Espaly-Saint-Marcel, ber-
ceau de l’entreprise. « Il y avait une certaine pres-
sion mais je savais que je pouvais compter sur 
mon père. Lorsque j’ai fait le choix de positionner la  
Maison Thévenon sur du haut de gamme, au début 
nous avons perdu des clients historiques sans pour 
autant gagner de nouveaux marchés. Mon père 
ne m’a pas fait la morale, il m’a laissé prendre mes 
propres décisions. J’ai pu aussi compter sur mes 2 
directeurs de site Aline Tissandier (pôle textile) et Lo-
renzo Nelva (pôle confection) qui m’épaulent depuis 
le début dans cette aventure. »
Et ils ont bien fait. Car au bout de 2 ans de doutes, 
la stratégie paie. Aujourd’hui grâce à ce position-
nement, la Maison Thévenon peut se targuer de 
compter parmi ses 2 500 clients de grands noms 
comme la Maison Dior, les aéroports de Paris, des 
palaces renommés… « On vient nous chercher pour 
notre savoir-faire et notre capacité à proposer des 
collections de tissus uniques, grâce notamment à 
des collaborations avec des designers émergents 
ou confirmés. Depuis peu la société a une nouvelle 

corde à son arc, l’offre personnalisée. « Grâce à un 
logiciel de commande en ligne, nos clients peuvent 
bénéficier de rideaux, stores, housses et coussins 
sur-mesure ». La satisfaction client n’a pas de prix. 
C’est pour cette raison que la Maison Thevenon a 
aussi fait le choix du « made in France ».

Atelier de confection et formation
« Si la création de nos tissus se fait en Haute-Loire, 
la confection, elle, se fait actuellement hors de 
l’Hexagone. Nous avons fait le choix de relocaliser 
en France et surtout en Haute-Loire. Le départe-
ment offre de belles opportunités, je n’avais aucune 
envie d’aller voir ailleurs ». C’est donc à Saint-Ger-
main-Laprade que la Maison Thevenon a décidé de 
poser ses cartons. Un bâtiment de 2 500 m2 sur la 
zone artisanale de Blavozy qui accueille un atelier 
pour confectionner les rideaux, coussins et autres 
têtes de lits, un magasin d’usine et des bureaux. 
Une trentaine d’employés y travaillent. Et notam-
ment les coutières, une dizaine recrutée pour l’oc-
casion. « Elles suivent une formation sur 4 mois. Je 
leur laisse le temps nécessaire pour bien maitriser 
toutes les étapes de confection. Je tiens à avoir des 
collaborateurs polyvalents plutôt que mono tâche. 
En misant sur le « made in France », nous allons ren-
forcer nos liens avec nos clients actuels et en gagner 
de nouveaux. C’est certain ».
Construire encore et toujours mais dans la sérénité 
et la bienveillance, une philosophie de vie qui réus-
sit à merveille à la Maison Thevenon.

Chiffre d’affaires

10 Millions 
Trophée 
de l'innovation
en 2021 Prix remis par la CCI

salariés 
33

clients
2 500

Le Département a alloué une aidede 31 922 € 
pour la construction du nouveau bâtiment . 

mètres de tissus en stock
350 000
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Dans la cadre de son dispositif iD Jeunes, le Département de 

la Haute-Loire a décerné un Label d’Or au collège du Haut-

Allier à Langeac pour un projet éco-responsable rondement 

mené : l’aménagement de la cour en 3 espaces distincts 

dédiés à la détente, l‘amusement et aux études.

Une belle initiative collective portée notamment par  

Anne-Lys Bernard-de Saulces Lariviere, Inna Chilindron 

et Déva Louis Kermoal, 3 collégiennes qui ne tarissent pas 

d’éloges sur leur établissement.

LE SPORT C’EST LA SANTÉ !

Un esprit sain dans un corps sain, telle pourrait être la de-

vise de notre collège.  Nous pratiquons différentes activités 

proposées par le biais de l’UNSS le mercredi après-midi. Nous 

avons aussi les sections sportives handball et football sur les 

pauses méridiennes avec de très bons coachs. Pour preuve 

les minimes filles ont disputé les championnats de France de 

football à Bourges cette année.

UNE RESTAURATION AUX PETITS OIGNONS ! 

Nous avons la chance d’avoir un self collaboratif avec 

des produits bio et locaux cuisinés avec soin par Franck 

et son équipe. C’est une vraie chance de pouvoir se 

nourrir sainement tous les jours.

Collège du Haut-Allier  

à Langeac 

BIEN PRÉPARÉ POUR L’APRÈS  

Nous sommes très bien accompagnés dans notre parcours 

d’orientation post 3e. Nous avons visité plusieurs entreprises 

et récolté de nombreuses informations auprès de profession-

nels du BTP, de l’artisanat, de l’agriculture, du sport ou encore 

de l’art. Des petits stages dans des entreprises locales tout au 

long de l’année nous ont permis aussi de prendre conscience du 

potentiel de notre territoire et de nous guider pour notre futur 

proche.

 Lors de la remise du Label d’Or avec la Présidente   

 du Département de la Haute-Loire. 

3 000 €  
d’aides départementales pour le projet de 

réaménagement de la cour.

Magazine Altiligérien - Été 2023
1 jour, 1 collège

Anne-Lys Bernard-de Saulces Lariviere,  

Inna Chilindron  

et Déva Louis Kermoal



Ambulancier, gérant d’une concession automobile, ancien 

pompier de Paris, Théo a plusieurs vies en une. 

Ce jeune homme de 25 ans, originaire de Saint-Julien-Chapteuil, 

a des journées bien remplies. 

Et pourtant il trouve encore du temps pour partager sa passion :  

celle des Peugeot 205. Sur ses réseaux sociaux, sous le pseudo 

M.Farci, il nous emmène avec lui dans ses périples à travers la 

Haute-Loire au volant de ses véhicules fétiches.   

Et ses vidéos cartonnent !

M. FARCI :  

la 205, c’est son dada !

 Bon plan numéro 1  
Bien évidemment, étant de l’Est du départe-
ment, je ne peux que vous conseiller un super 
pique-nique improvisé au coucher ou au lever 
du soleil en haut du Mont Mézenc.

 Bon plan numéro 2  
Les bois du Meygal ainsi que le Lac Bleu sont des en-
droits que j’affectionne particulièrement car depuis mon 
plus jeune âge quelques balades du dimanche en famille 
se passaient dans ces lieux. J’aime aussi aller flâner du 
côté du château de Chapteuil.

Je passe la plupart de mon temps libre à la recherche de 

nouvelles routes et de nouveaux endroits, toujours plus 

beaux les uns que les autres dans notre belle Haute-Loire. 

Je pars également à la découverte de nouveaux producteurs 

locaux afin de toujours découvrir de nouveaux produits 

façonnés par nos artisans du coin ! 

mr.farci sur Intagram Mr.Farci sur Tiktok
 > SUIVEZ LE SUR   

257K 
followers 

Tiktok

88K 
followers 
Intagram

17K 
abonnés 
YouTube

Une vidéo de M.Farci  
à retrouver sur la page  

Instagram du Département  
de la Haute-Loire.  

departement.hauteloire
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Ambassadeur sur le net 




